



Director: Don Antonio Rosselló Gómez.
Redactor-Jefe: Don Pedro Ferrer Gibert.
Administrador: Don Jaime Font Monteros.
HORAS DE DESPACHO:

Redacción:
De las 9 á las 12 y de las 19 á las 21.

Administración:
De las 10 á la 1 y de las 18 á las 20.

No hay tal plebiscito

Hay empeño por parte de algunos en plantear las condiciones de la próxima lucha electoral para concejales, en el concepto de que represente un plebiscito entre la monarquía y la república.

No podemos consentir sin protesta tal descabellada manera de considerar las elecciones municipales.

Un problema político de la trascendencia del que se anuncia no se plantea de soslayo en unas elecciones, más que políticas, administrativas, en las que únicamente se ventilan los intereses de la administración municipal. Precisamente en esta clase de elecciones sucede al revés de las de diputados á Cortes. En las municipales se lucha con más fervor y aliento en los pueblos que en las capitales, no por miras políticas, sino por intereses personales. En cambio en las elecciones de diputados á Cortes la lucha suele ser más reñida en las capitales, donde existe más espíritu político que en los pueblos.

De esto solo, se deduce que resultaría un mal plebiscito el que se planteara en este terreno.

Por otra parte, todo el mundo sabe que los republicanos, ahogando sus diferencias, mucho más profundas que las que existen en el campo monárquico, van animados en la próxima contienda, y hasta se han coaligado con los socialistas, de los cuales les sepa-

ran en el terreno político divergencias infranqueables, toda la doctrina de los derechos individuales. En cambio los monárquicos, menos distantes entre sí que los republicanos, van separadamente á la lucha, con sus ideales propios y sus candidados de partido.

Estos términos de lucha no permiten considerar la próxima elección como un plebiscito entre republicanos y monárquicos.

Y no decimos esto, porque dudamos ni un momento de que el resultado total y general de la elección en España resulte favorable á los monárquicos, sino porque nos duele que se saquen las cuestiones de su verdadero centro, y se pretenda resolver de soslayo problemas políticos.

El partido liberal aquí, irá á la lucha con sus principios, con sus ideales de administración y con sus hombres; y, vencidos ó vencedores, no considerará por ello vencida ni vencedora la monarquía. No se trata de esto y por tanto no hay tal plebiscito.

Las huelgas

La Unión Republicana, en un artículo titulado «La huelga general de albañiles» afirma que no hace muchos meses que un regidor con imprudencia é injusticia, llamaba poco menos que vagos á los trabajadores sin haberse preocupado de su triste situación y que el partido liberal, desde su órgano diario no vé en este asunto más que una cuestión de orden y de la competencia de guardias civiles y de municipales.

No queremos dejar sin contestación las líneas que preceden por cortesía y porque requieren rectificación.

El concejal aludido que en el ejercicio de su noble profesión consagra gran parte de su vida á la clase proletaria, con la cual está en continuo contacto y á la que presta con frecuencia humanitarios y generosos servicios, no cometió imprudencia ni injusticia de ninguna clase al discutir según su leal saber y entender las condiciones de una subasta que debía anunciar el Ayuntamiento.

El público, en vez de oír con el respeto debido la opinión del concejal, merecedora de toda consideración aun para los que no participan de ella, le increpó y trató de cohibirle y naturalmente entonces hubo de defender sus ideas con más tesón y energía afirmando que la

disminución de las horas de trabajo, su pone un trabajo más inteligente y más intenso que el usual en nuestro país, y que en aquel caso originaba la rectificación del presupuesto y otras dificultades.

En repetidas ocasiones y varios artículos anteriores á la sesión á que se ha hecho referencia, ha defendido el Regidor de que se trata que es partidario de la limitación de la jornada en la medida prudente, según cada oficio y del mínimo del salario.

Por lo que al partido liberal atañe es difícil olvidar que viene dedicando atención preferente á la cuestión obrera desde una época que no estaba tan de moda como ahora, preocuparse de la suerte de los obreros.

Fué el Sr. Moret quien mandó practicar en toda España, allá por los años de 1884 á 1886 aquella información sobre las cuestiones que interesan á la mejora ó bienestar de las clases obreras que en Palma dió lugar á numerosas reuniones de obreros en el salón del Gobierno civil bajo la presidencia del Gobernador y con asistencia de los Vocales de la Junta al efecto nombrada.

Los obreros veían entonces con desconfianza aquella labor tan penosa y deslucida y sin embargo fué la base de la Junta de reformas sociales que elaboró la ley sobre los accidentes del trabajo; la del descanso dominical, la de limitación del trabajo de la mujer y del niño y otras que están en preparación.

Estando en el poder los liberales y por inspiración del Sr. Moret se publicó la famosa circular del Fiscal del Tribunal Supremo Sr. Ruiz y Valarino fecha 15 de Febrero de 1901 que virtualmente derogó el Código penal, declarando lícitas las huelgas y punibles las coacciones lo mismo de los obreros que de patronos y fué también el Sr. Moret quien inició y alimentó los contratos del trabajo que adquirieron gran desarrollo y que en esta ciudad fueron el término conciliatorio de casi todas las huelgas que sobrevinieron durante el mando de los liberales.

Jamás hemos considerado las huelgas como cosa reprimible por la violencia, al contrario las apreciamos como medio eficaz para la emancipación de la clase obrera cuyo jornal requiere aumento en muchos oficios y cuya jornada debe limitarse en todos los casos ó términos prudentes y en la mayoría á ocho horas.

No se ha presentado ocasión en que el partido liberal no compartiera con la clase obrera las desgracias ó calamidades que han sobrevenido y cuando la horrosa explosión del polvorín, fué precisamente el partido liberal quien con generosidad que no es frecuente inició y fomentó suscripciones cuantiosas que fueron lenitivo para aquellos desastres.

Entonces no se hicieron notar por su desprendimiento, muchos de los que se

han convertido en defensores obligados de la clase proletaria.

Nosotros tenemos por ella verdadero afecto, y gran interés por su mejora y emancipación, pero jamás caeremos en la tentación de adularla, ni aun en vísperas de elecciones municipales.

Cuanto hemos hecho y podamos hacer en favor de la clase obrera es porque así lo exigen nuestras convicciones, sin pretender que se nos agradezca, porque para nosotros la cuestión social es una cuestión jurídica que debe resolverse por principios de derecho y el derecho se debe lo mismo á los allegados que á los adversarios.

Vease pues si tenemos ó no concepto claro y elevado del asunto y especialmente de las huelgas.

Lo que conceptuamos propio de los tribunales y de la guardia civil son las coacciones que perjudican en primer término á los obreros, que desautorizan la huelga y constituyen materia punible.

Y que las hubo en las últimas huelgas y que contribuyeron á su fracaso es innegable.

Por esto callar era un mérito, mientras el amor á la verdad no exigió que se dijera claramente que la denuncia de la Última Hora era infundada.

Oficiosidades peligrosas

Va deslizándose suavemente el verano, sin complicaciones ni disgustos; y entre mítins y intervius, reformas administrativas y comentarios políticos, se acerca á más andar el período electoral para las elecciones de concejales.

La obsesión son los republicanos, que se presume han de dar la batalla en las urnas; pero este temor, que al principio hacia poco menos que temblar las esferas, se va disipando, sobre todo desde que se ha sabido que no reina entre ellos la mejor ni la más perfecta armonía.

Es decir, que aquí se vive de la tribulación ajena, y eso en verdad es poco entonado; y si conforme se advierte que los adversarios del régimen se disgregan y desmoronan se uniesen y armonizaran, las consecuencias serían totalmente opuestas.

Más oportuno sería que los elementos monárquicos fiasen su triunfo en la buena organización de sus fuerzas que en la debilidad de las ajenas; pues todo, hasta la política requiere su táctica y su estrategia especial.

Segurament eel Gobierno, que no peca de improvisador, acudiría á este remedio oerico para quedar á la altura correspondiente en las inmediatas elecciones; pero es una lástima que estropeen su labor las oficiosidades de sus paniguados que, dando demasiado aire á las discórdias republicanas, pueden determinar de improvisado una concentración electo-

total que ponga en peligro el éxito de los candidatos monárquicos.

La tarea más importante del Gobierno ha de ser, por ahora, la de saber refrenar las impacencias de los amigos, y con serenidad de juicio ir despejando incógnitas, consiguiendo simpatías y preparando á la opinión para que, saliendo de su indiferencia y marasmo, acuda confiada y segura al terreno leal y noble de la lucha electoral.

Preciso es no olvidar que el retraimiento de la mayoría de los electores es el que determina siempre el triunfo de los partidos extremos, que de ese modo, con poco esfuerzo y menor molestia, se encuentran hecho casi todo el trabajo.

Pero el cuerpo electoral seguirá de retraído mientras no se le garantice la emisión del voto. Eto es tan esencial, que los delitos electorales debieran castigarse severa y rápidamente.

El día que eso se haga, los Gobiernos no necesitarán preocuparse ni trabajar para ganar las elecciones, pues las grandes masas, que por instinto son amigas del orden, se ponen siempre del lado de los poderes constituidos, sean los que fueren.

Por eso, cuanto más se facilite la emisión del sufragio, más firme y solida será la fuerza de los Gobiernos. Ahora, y con motivo de las elecciones inmediatas, se está observando ya que á medida que los elementos monárquicos se unen los republicanos se distancian, lo cual demuestra que la indiferencia electoral es, más que nada, una consecuencia inmediata de la indiferencia de los poderes hacia esa función política, tan importante como decisiva.

Los moros en Melilla

Melilla, Agosto 1903.

Reina grandísima efervescencia en esta plaza; entre los patrocinadores de la aduana marroquí, los cuales ponen en juego multitud de resortes para lograr el éxito de sus fines. Dícese que determinados elementos oficiales, á ser hostiles á que los moros invadieran nuestro territorio, han vuelto casaca, y hoy simpatizan con los aduanófilos. Me resisto á dar crédito á estos rumores porque el elemento civil se complace en propalarlo y resistome también á suponer que la Aduana puede restablecerse. No habrá en la plaza un solo español, un solo militar, un solo hombre de honor que lo consenta.

Por desgracia, la independencia de Melilla obtenida pocos meses há, no ha sido debida á ningún acto de energía de nuestro Gobierno, sino á los buenos oficios de los rebeldes, que se encargaron de expurgar la Alcazaba de Frajiana y hacer imposible la permanencia de la autoridad moruna dentro de la plaza española. Sea como quiera, Melilla es hoy independiente de los moros, y co-

preguntándose día y noche la causa de mi desgracia.

»Sucede que á veces se quiere rechazar el cáliz cuando apenas se ha bebido la mitad, y es bueno que se sepa que en el fondo está lo más amargo, y una mano invisible le sostiene en nuestros labios, á pesar de los esfuerzos que hacemos por apartarle. Lo que llamamos desesperación no es sino impaciencia, y yo estuve impaciente, pero no mucho tiempo.

»Tu comprenderás que después de un golpe tan rudo, la esperanza me animó haciéndome creer en un cambio próximo, y me esforcé en ocultar á todos el estado de Henny; entonces fué cuando te escribí sin decirte nada de mis penas. Y en verdad ¿qué podía decirte?

»Lo que no podía contar era la desolación de Herbert en estos días; sin embargo, ¡qué paciencia tan sublime tuvo conmigo!... Me hablaba con las lágrimas en los ojos, siempre animándose y consolándose; me contaba su vida triste y solitaria hasta el momento en que me encontró, y cuán preciosa le era mi amistad, balsamo divino que cicatrizaba sus heridas.

»Cuando me hablaba de valor y de esperanza, me avergonzaba de mi debili-

dad, cobrando fuerzas para hacer frente á la tormenta.

»Ensayamos para que Henny pronunciase alguna palabra, hasta que el doctor nos lo prohibió, diciéndonos que valia más que la dejáramos tranquila, acostumbrándose á esta desgracia como me había acostumbrado á las otras.

»¡Oh! ¡Mi pobre Henny! ¡Qué pocas criaturas habrá en el mundo que hayan sido tan amadas y tan cuidadas como tu por tu infeliz madre!...

»Yo quería darle la salud con efuvios de mi amor; pero en vano; otros crecían sanos y robustos sin tanto cariño, y mi pobre angel tenía para agradecerme estos cuidados solícitos, su expresión angélica; quería tenderme sus bracitos, pero era como un relámpago esta chispa de energía; volvía á quedarse con sus ojos tranquilos y sus labios mudos, como angel fuera de su centro.

»Sin Herbert, yo no hubiera podido sobrevivir á este dolor. Su ternura y su abnegación tenían el poder de calmar mis sufrimientos. ¡Oh! ¡Herbert, alma fiel, qué mal recompensado has sido!...

»Yo no sondeé mi corazón, creyendo sentir únicamente las dulzuras de la más pura amistad. Herbert era solo para mí el hermano más atento y cariñoso. En

por su nombre; se estremeció, pasándose la mano por el bigote para calmar su emoción; quiso hablar, pero yo me anticipé diciéndole:

—He ido á ver á mi marido.

Frunció el entrecejo, y permaneció callado.

—Me ha reconocido enseguida—añadió—y el médico me dió muchas esperanzas de curación.

—El médico es un imbécil—replicó vivamente.

Yo no le había visto nunca tan irri-

—¿Creeis—añadió en seguida—que se puede curar semejante enfermedad?

—Yo no lo sé, pero debo creer al médico que tiene tanta experiencia.

—¡Ah! ¡Experiencia! Yo ire mañana á verle, y me dirá la verdad.

—Pero ¿por qué? ¡Esto no cambia mi vida!

—¡Es verdad! ¡No cambia nada!

Muy agitado se paseaba á lo largo de la pieza, no oyéndose durante algunos instantes más ruido que el de sus pasos y el rechinar de dientes de la niña.

—¿Qué suena?—dijo de repente parándose á escuchar.

—¡Qué decís!

—¡Ese ruido singular!...

— 159 —

todo inconscientemente, como un sentimiento vago, sin forma determinada.

»Me habló con mucha urbanidad de varias cosas, pero como se habla á un enfermo queriendo distraerle; ni aun dirigió una mirada á la cuna, pero Henny abrió sus grandes ojos y le miró como si le comprendiera; entonces él, agitando, la contempló con cierta atención que halagó mi orgullo de madre. Al fin se levantó, se acercó á la niña y acarició sus mejillas con indiferencia, y se despidió cortésmente. Me ofendió un poco en verdad.

»Esperé que volvería, aun cuando nada dijo, y en efecto, volvió; al principio una vez por semana; después dos veces y por fin, todos los días.

»Pero yo no podía hablar de mi hija con la satisfacción de otras madres más dichosas. Pasó un año, el segundo, casi entero, sin que Henny diera muestras de andar ni de hablar. Este retraso no me había chocado, porque yo no veía otros niños, hasta que un día me ocurrió preguntar á la portera qué edad tenía su hijo, que corría solo por todas partes y llamaba á cada uno por su nombre, pareciéndome más pequeño que mi Henny.

—Año y medio, me contestó la mujer

meterse un crimen de lesa patria con cambiar su condición actual.

Estoy seguro de que muchos de mis lectores no me comprenden siquiera. Recuerdo que cuando el desastre de Bachir y la desaparición de la aduana mora de la puerta de Santa Bárbara, el Gobierno y la prensa debieron dar explicaciones, sin las cuales nadie hubiera podido sospechar de lo que se trataba. Con efecto, la tal aduana es una anomalía inconcebible; es como si los franceses instituyeran una aduana en la Zurriola de San Sebastián, ó si los españoles implantaran vistas y carabinieri con plena jurisdicción en la Puerta de Tierra de Gibraltar. Quien esto anunciara sería tenido por loco. Pues en Melilla, esta barbaridad es la cosa más natural del mundo; como que encuentra defensores y hasta apoyos de monta.

La aduana marroquí ha podido contribuir á la fortuna de algunos individuos. ¡Quien lo dudal Pero ella ha sido la causa principal de que los riffefios nos desprecien. ¡Tiene que ver como se habla de nosotros en el campo fronterizo! Nadie quite de la cabeza de los moros que si el Maghzen funciona dentro de la plaza, (holland nuestra soberanía) es porque le tememos al Maghzen. Las exacciones que este comete, á la sombra de nuestra protección armada, á nosotros se nos achacan, y sobre nosotros cae el peso del odio de todos los lesionados.

Los administradores hoy tan dulces y tan corteses porque andan tras de la breva, eran insoportables cuando tenían la sartén por el mango. Yo no comprendo como en más de una ocasión el Comandante general no los ha despedido á puntapiés. En una palabra, la Comandancia general española y la Administración de la Aduana moruna son dos entidades incompatibles dentro de la plaza.

Más incompatible aun es la dominación española con una jurisdicción extranjera, ambos dentro del propio recinto.

En mi humilde opinión, la pandilla de empleados morunos que vive en la plaza es un estorbo que debiera suprimirse. Una plaza fuerte tiene sus fueros y sus principios, contra los cuales pugnan esos individuos que ocupan alojamientos—donde son tan escasos—y que, según confesión propia, no residen aquí más que para conspirar contra la integridad de nuestra soberanía y de nuestro territorio.

Asimis no debiera extirparse el foco de turbulencias existente en el barrio del polígono.

En tanto no se haga este saneamiento, no quedará asegurada la tranquilidad del campo y no viviremos en paz con los riffefios.

D. V.

CONSEJOS PRÁCTICOS DE EL LIBERAL

Higiene popular

La evolución dentaria tiene un desarrollo lento y progresivo; por lo que, durante mucho tiempo, es el centro atractivo de las afecciones de la niñez, cubriendo no pocas veces la ignorancia del padecimiento real y efectivo del enfermito, cuando de la investigación atenta resulta en la inmensa mayoría de los casos que es debido á faltas en el régimen, á las malas condiciones higiénicas y á prácticas viciosas, fruto de la negligencia en aprenderlo á inquirir lo que pueden

y deben saber las madres que han de cumplir con el deber sagrado de amantar á su hijo.

Queda demostrado hasta la saciedad que las transgresiones de la higiene, son causas de trastornos generales y de excitaciones nerviosas, que predisponen al niño para contraer un gran número de padecimientos que se achacan falsamente á los fenómenos evolutivos de la dentición. Al contrario, los cuidados higiénicos proporcionan siempre un ahorro de fuerzas que tan necesarias han de ser al niño para atravesar sin contratiempos, sin obstáculos y peligros el periodo crítico de la dentición, que se efectuará normalmente, sin temor que, por si mismo, determine accidente alguno.

Si por cualquiera causa se altera el curso normal de la dentición, es seguro que el organismo se afectará secundariamente; en cuyo caso es evidente en el niño, la acción perturbadora sobre la evolución dentaria.

Deben desaparecer en absoluto los chupadores duros que desgastan las encías y trastornan la erupción de los dientes y debe recomendarse con toda eficacia la más estricta limpieza de la boca, por ser foco permanente en donde se posan y germinan los microbios, causa única del desarrollo y propagación de las enfermedades infantiles y principio único en donde es más evidente la falta del régimen, que da por consecuencia trastornos en las funciones del sistema nervioso, ya muy excitable sin causa evidente.

La evolución dentaria en niño sano y robusto se verifica sin accidente notable alguno, podrá á lo sumo estar algo agitado durante el sueño y hasta despertar sobresaltado y llorando. En cambio, cuando la evolución encuentra dificultad, el niño presenta palidez, un ligero movimiento febril, con desecación de la nariz—causa de que el niño se la frote con frecuencia—muerde el pecho y lo abandona con enfado, para solicitarlo nuevamente pocos momentos despues.

Este cuadro no trastorna en realidad la salud del niño pero cuando durante la evolución dentaria aparecen otras enfermedades, adquieren gravedad porque se atribuyen, indebidamente, á esta causa y hace que se desconozca la verdadera naturaleza de la dolencia. En esta situación la madre ensaya una serie de remedios con los cuales no consigue mejorar el estado de los niños, si no que las enfermedades evolucionen con mayor firmeza de síntomas y, por lo tanto, con mayor peligro por parte del niño.

Hay necesidad de hacer incapaz y repetir hasta que venga la persuasión al ánimo de las madres; de que la dentición es un acontecimiento natural casi siempre, que, en los niños bien criados y mejor atendidos con los solícitos cuidados de los preceptos exigidos por la higiene, rarisima vez produce trastorno grave en su salud. En cambio, las faltas en el régimen, las malas condiciones de muchos dormitorios que encierran aires impuros y todas las transformaciones de la higiene determinan y son las causas que en suma pueden referirse á una educación física inconveniente y consecutivamente al desarrollo de enfermedades que se atribuyen, sin más ni menos, que á la evolución dentaria, por cuyo motivo, quedan sin tratamiento y hacen que el número de niños que mueren todos los años sea verdaderamente aterrador.

El desenlace

París 23 Agosto.

Ha terminado el proceso Humbert, y los corresponsales respiran con desahogo. El Jurado del Sena dió ayer el golpe de gracia al cuento maravilloso de «Las mil y una estafas». La cuestión se ha solucionado con otra inmensa superchería, en el cual arte se elevó siempre Teresa á la altura del genio.

Pero esta vez ha quedado defraudado su anhelo, Ella y sus compinches han sido condenados á algunos años de reclusión: á cinco Teresa y su esposo, á tres Román y á dos Emilio. Otro veredicto hubiese alcanzado la ilustre dama, si no hubiera hecho tan mentida y tan bochornosa revelación. Al oírse, se amoscaron fuertemente los miembros del Jurado, por creer que Teresa quería chuleárselos. ¡C'en est deja trop! ¡Esto es inaguantable!

Al sacar á relucir figura tan lúgubre como la del traidor nacional Regnier, que se hallaba sepultado en el olvido, Teresa obscureció con tal detalle la brillantez bulnesca de sus trampas inauditas.

Los periódicos reaccionarios insinúan que los Humbert arrastrarían con ellos á muéhas lumberas republicanas al abismo. Y, para cruel ironía, se han comunicado recientemente al público las cartas de M. Flourens, diputado de la «Patrie Francesa», el cual imploró, tiempo atrás, subsidios de los estafadores.

No existen los Crawford, ni los millones: tal es la conclusión. Con sus estafas, no obstante, lograron los Humbert vivir, durante veinte años, con estipendio anual de 400.000 francos y bien pueden ahora pagar semejante regodeo con cinco años de reclusión.

Los Humbert estafaron, ladinamente, á inieculos usureros, y quien «roba al ladrón, ha cien años de perdón». Con tapaderas alcanzaron ellos millones, de acreedores que no hubiesen prestado veinte pesetas á un trabajador honrado que, por garantías, le hubiese ofrecido el jornal ó dado su palabra.

¡Casi va el mundo!

PEREZ JORBA.

El rey en San Sebastián

Un artículo de «Le Figaro»

Con el título *Alfonso XIII en San Sebastián* y en su sección del extranjero publica *Le Figaro* llegado hoy á Madrid las siguientes noticias, fechadas el 23 en San Sebastián, que reproducimos por considerarla interesantes.

«Desde hace algunos días, y sin que pueda explicarse el por qué de esos rumores, se habla mucho en la prensa de la salud del Rey Alfonso XIII. El estado de ella es, según afirman en Madrid, con gran asombro de los que vivimos en San Sebastián, muy precario, hasta el punto de que la Reina madre no disimula sus vivas inquietudes. Añádese, sin duda para dar á estos relatos más verosimilitud, que los médicos estiman necesaria una temporada en las aguas de Panticosa. ¿Y que no se dirá después?

¡Pues bien! Nada más inexacto. El Rey lo ha visto salir todo el mundo en San Sebastián, goza de una salud excelente, está alegre y encantado de su estancia en Miramar.

El lunes, á las cuatro, el Rey recibió en el Ayuntamiento á cuantas personas quisieron presentarle sus homenajes, y el desfile fué largo. Es esta una costumbre á la que el Rey se presta con gusto anual

mente, y es ya una respuesta á los propagadores de malas noticias.

Poco tiempo después de esta recepción popular, el Rey se dirigió al tiro de pichón, acompañado de su cuñado el Príncipe de Asturias. Y he podido comprobar *de visu* que no solo S. M. no estaba enfermo ni enfermizo, sino también que tiraba admirablemente, pues de 40 pichones solo le ví fallar dos.»

Dice luego el articulista que el martes por la mañana circuló un rumor que, de haberse confirmado, hubiese tenido gravedad, y añade. «Corrí á informarme, y pude saber que era falsa la noticia. En efecto, por la tarde el Rey y la Familia Real se dirigían á Rentería, á doce kilómetros de San Sebastián, visitando la Exposición industrial de aquel pueblecillo; el Rey parecía tan alegre como la víspera.

El miércoles pudo verlo todo el mundo guiando cuatro caballos—que es una de sus distracciones favoritas—atravesar la ciudad, regresando de un largo paseo por Lasarte, Hernani y Astigarra.

Todo lo que se cuenta acerca de la pretendida enfermedad del Rey, es, pues, contrario á la verdad. Esos falsos rumores hacen encoger de hombros, por otra parte, á todo el mundo en San Sebastián.»

Lecturas para la mujer

La mujer ama tanto los perfumes, que ya nos parecen tan naturales en ellas como en las flores.

Su excesiva sensibilidad nerviosa la hace sentir un gran placer al aspirarlos.

Los moralistas convienen en que amar los perfumes es signo de pureza.

Se podrá objetar que muchas que no poseen esta hermosa cualidad los usan con exceso; pero esto no destruye la afirmación.

No se trata de esos perfumes fuertes, molestos, que nos turden. Se trata de los aromas, suaves, delicados, selectos, que usan las damas de espíritu culto y que aman los artistas.

El gran escritor francés Guy de Maupassant, nos cuenta que, en su visita á Palermo, tuvo ocasión de ver la habitación ocupada por Wagner en el hotel de las Palmas, donde el gran maestro escribió las últimas notas de *Parfaisal* y corrigió las pruebas.

Buscando los recuerdos del músico genial, abrió un armario de luna donde acostumbraba á guardar su ropa blanca, después de haberla impregnado de esencia de rosas.

«Un delicioso y penetrante aroma—dice Maupassant—se esparció cual la caricia de una brisa que hubiera pasado por un campo de rosales.

«Yo respiraba el ambiente de flores encerrado en aquel mueble olvidado allí, cautivo, y me parecía hallar algo de Wagner en aquel soplo que él amaba; algo de su deseo, algo de su alma en aquella insignificancia de las costumbres secretas y queridas que constituyen la vida íntima de un hombre.»

En efecto; en un perfume adoptado hay algo propio, personalísimo, que distingue al que lo usa de entre la multitud, del mismo modo que lo distingue el timbre de la voz y el conjunto de la figura.

Los perfumes se han empleado para el culto en todas las religiones.

En los templos de la antigüedad había altares para los perfumes; y los sacrificios creunetos se ofrecían entre hierbas aromáticas.

El homenaje de los reyes de Oriente á Jesús fué el incienso y la mirra, y Magdalena derrama sobre sus pies la rica esencia del nardo para unguir el sagrado cuerpo, como última ofrenda de piedad y de amor.

Todos los pueblos orientales, Grecia y la Roma de los Césares, hicieron derroche de los más selectos perfumes.

Las guerras y el misticismo relegaron su uso en la Edad Media; pero su afición renace en la época de las Cruzadas, y más tarde en la fastuosa Corte de Francia alcanza tan gran apogeo, que se cita el ejemplo de madame Pompadour que gastaba anualmente en su tocador 500.000 francos de perfumería.

Toda esta ojeada histórica bastará para disculpar á la mujer moderna de querer aprovechar la perfumería para la higiene, viendo así lo bueno y lo útil.

El cuidado principal de la higiene es la limpieza, y el jabón constituye para ella un elemento indispensable. Quizá el más importante, por lo mismo que puede ocasionar accidentes más funestos.

Es preciso emplear un jabón que no altere la epidermis, y que al mismo tiempo que la limpia proporcione á la piel blancura y suavidad; sin olvidar la unidad del perfume.

Hoy la industria procura satisfacer las necesidades de la higiene, comprendiendo que en ella tiene su más sólida base.

Puedo asegurar que entre nosotros la perfumería Gal hace verdaderas maravillas.

Sus jabones están previamente eliminados de todo exceso alcalino de los ácidos y substancias considerados como perjudiciales.

Además contienen substancias aromáticas emolientes y calmantes, entre otras la vaselina, que proporciona blancura y suavidad á la piel, á la vez que la impregna de delicioso aroma.

Los jabones que conozco de esta casa son el Jabón Violeta Gloria, Jabón Gal, Jabón Floral, Jabón de Violetas Reales y el Jabón de la Coronación, siendo todos ellos muy recomendables para los baños de los niños y para el uso de las señoras de cutis delicado y gusto exquisito.

El mes anterior la casa Gal, deseando que todas las clases de la sociedad gocen de las ventajas que proporciona, puso á la venta un nuevo jabón popular al precio de 10 céntimos la pastilla garantizando que no contiene la más pequeña impureza.

En Alemania, que es donde se elaboran las más baratas marcas de jabón de tocador, no se ha llegado á un precio tan módico.

Las pastillas de á 10 céntimos tienen perfume muy agradable y su pasta es suave y de excelente clase.

No cabe pedir mas adelante uniendo lo bueno á lo económico.

Colombine.

Postales de Baleares

Sueltas y en colecciones de 10, 30 y 80 Vistas, Monumentos y bailes de Mallorca, Menorca é Ibiza, á 1, 3 y 6 pesetas.

Tipos y bailes populares

Colección ULTIMA HORA

1.^a SERIE 1 PESETA

con el texto correspondiente

ORT-FOLIO DE BALEARES

De venta en la Librería de J. Tous.

= 160 =

contemplando con orgullo á su robusto niño.

»Estas palabras fueron una puñalada para mí; escribí al momento al doctor para consultarle; cuando entró, le cogí del brazo, exclamando:

—¡Doctor, mi hija no es como los otros niños de su edad!

»Se calló, mirándome con aire de profunda piedad; mis lágrimas empezaron á correr por la primera vez, después de tanto tiempo de amargura y de pesar. Quisiera llorar ahora como lloré entonces.

»Parecía que mi corazón iba á romperse, sin poder soportar aquel nuevo dolor.

El doctor se callaba.

—Pero, doctor, ¿no hay esperanza?—exclamé al fin.

—Nada se puede decir con certeza, contestó.

—¡Y nada me habeis dicho! ¡Qué crueldad!

—¡Para qué turbar vuestra corta alegría, si nada podía hacerse!

—¡Pero esto es superior á mis fuerzas!

—Vos, que habeis sido siempre tan heroica, seguid siéndolo, señora; sois

= 165 =

»Sin poder hablar, hice un signo de asentimiento que le causó viva alegría.

—Si tu me perdonas, entonces podremos vivir otra vez juntos y seremos dichosos; pero hasta que me hayas perdonado, tengo que permanecer primero en manos de estos verdugos.

»De nuevo se «extraviaba su imaginación, y tenía miedo. El médico me dijo que tenía muchas esperanzas de curación, y que no debía perder el ánimo. A nosotras, las mujeres, nos piden con frecuencia que tengamos valor ¡ay! y no se hacían cargo de mi situación, desde el padre á la hija y de la hija al padre. Este por fin me reconocía, no pudiendo suponer que le hubiese faltado; al menos era un consuelo.

»Después de algunos meses, tuve carta de Herbert anunciándome su regreso; lloré de júbilo cuando entró en casa tendiéndome las dos manos. Su respiración era muy agitada, parecíendome oír los latidos de su corazón.

—¡Cuánto tiempo sin vernos!—dijo con voz temblorosa.

—¡Oh! Mucho... De tal modo me habeis acostumbrado á veros, que no tengo valor cuando estoy sola. He sufrido mucho, Herbert.

»Este día fué el primero que le llamé

= 164 =

este concepto le esperaba siempre con la más viva impaciencia, sin embargo de que venía todos los días, en invierno y en verano, y me traía flores. Estos eran los únicos regalos que me hacía, para mí muy gratos, porque no salía nunca de mi pobre aposento, embalsamado con sus dulces perfumes.

»A los tres años, Henny ni andaba aun ni hablaba, no pudiendo permanecer sentada sino cortos instantes. Herbert hizo por entonces, bien me acuerdo, un largo viaje que le tuvo muchos meses alejado de mí; por aquella época estuvo á punto de morir Henny á causa de la dentición, y en la convalecencia empezó á rechinar los dientes y á morder sin cesar sus pequeñas manos, de manera que los dientes y las uñas los tenía casi gastados, penetrándome hasta los huesos aquel continuo rechinar. A pesar de esto, la niña estaba cada día más hermosa; sus cabellos formaban gruesas trenzas, pero sin brillo, como si fuera lino; las mejillas finas y sonrosadas, y su piel como raso. Tuve que dejarla algunos días para ir á ver á mi marido.

—¿Eres tú?—me dijo cuando me vió á su lado, estrechándome contra su corazón.—¿Me amas todavía?

= 161 =

el único sostén de esa criatura desventurada.

Mis lágrimas corrían siempre.

—Parece imposible, doctor, con esos ojos tan inteligentes, esa frente animada donde parece bullir un mar de pensamientos.

—Es verdad, son profundos como el Océano y claros como el cielo, pero como ellos guardan su secreto.

—¡Ah! ¡Yo no puedo soportar esto!... ¡Por qué no me habeis dejado morir!... ¡Por qué, sabiendo cuán desgraciada soy!...

—Vos no debéis morir; teneis aquí deberes que cumplir, y ¡quién sabe lo que os espera aun!

—¡Yo debo saberlo todo! ¡Ah! Yo tengo, como los demás, un corazón en el pecho y sangre en las venas que arde sin que yo la pueda apagar. ¡Jamás escucharé una palabra de amor en respuesta á todo el amor que abraza mi alma!... ¡Ah! ¡Yo no puedo!... ¡Yo no puedo!

»No, imposible, yo no podía ser tan heroica como otras veces; me sublevé contra el destino, que me trataba tan impiamente; murmuré contra mi costumbre, quejándome desesperada de una suerte que no había merecido,

Nuestra información

Huelga de albañiles

Anoche se reunieron en la Fonda de Europa unos cincuenta obreros pertenecientes al grupo de huelguistas del gremio de albañiles.

La reunión tenía por objeto tomar acuerdo sobre la conveniencia de seguir en huelga ó de cambiar de actitud.

Después de deliberar, los reunidos resolvieron convocar á nueva reunión, á la que debía procurarse que asistiera mayor número de compañeros, para tomar un acuerdo definitivo.

Asistió al acto como delegado del Sr. Gobernador el jefe de policía don Emilio Aparici.

Viajeros

En el vapor correo Balear salieron ayer tarde para Barcelona los siguientes pasajeros:

D. Luis Molina, D. Ramón Picó, don José Nadal, D. José Lopez, D. Rafael y D. Francisco Pons, D. Juan y D. Luis Albert, D. Bernardo Serra, D. María Gual, D.ª María y D.ª Dionisia Palau, D. Mateo Martorell, D. Juan Otero, don Ramón Giros, D. Salvador Martínez, D.ª Mercedes de Haro, D. Antonio Verd, D. Rafael y D. Gabriel Lladó, D. Bartolomé Fernando, D. Lorenzo y D. Antonio Mateu, D. Miguel Grau, D. Gabriel Mezquida, D. Bartolomé Moner, D. Jaime Riera, D. Pablo Segura, D. Antonio Puig y otros.

En el mismo vapor marchó nuestro estimado amigo D. Arsenio Martínez de Campos.

También salió en el Balear el Orfeón La Igualdad de Gavá.

Pasó al muelle á despedirlo el Orfeón Republicano, dándose varios vivas al partir el vapor por ambos coros.

En el vapor correo Bellever han llegado de Barcelona los siguientes pasajeros:

D.ª Teresa Martí, D. Rafael del Pino, D. Luis Moragues, D. Miguel Herrero y familia, D. Domingo y D. Mariano Amigó, D. Ramiro López, D. Tomás Deina y señora, D. Bernardo Adrover, D. José y D. Antonio Ferrer, D. Mateo Torres y familia, D. Cayetano Martí y señora y muchos otros.

La disciplina académica

En la Gaceta de hoy se inserta una real orden circular que el ministro de Instrucción pública dirige á los rectores de las Universidades. Está encaminada á evitar los alborotos estudiantiles con la consiguiente falta de asistencia á las clases, que con tanta frecuencia se repiten todos los años y que son causa, juntamente con la negligencia de algunos profesores, los menos por bien de la clase, y la abundancia de fiestas y vacaciones oficiales—en el curso anterior hubo cátedras en las que durante los ocho meses solo pudieron dar clase los profesores cincuenta ó sesenta días—de que al terminar el año se encuentran los alumnos, tan escasos de instrucción como si no hubieran acudido á los centros docentes.

Todos estos vicios y otros de no menor importancia hay que corregir si se quiere que dé buenos resultados la enseñanza. La real orden á que nos referimos marca un principio de partida en este sentido y merece ser tenida en cuenta por catedráticos y alumnos.

Dice así la parte dispositiva: «1.º Los rectores y directores de establecimientos docentes cuidarán, bajo su más estrecha responsabilidad, del exacto cumplimiento de lo preceptuado en el real decreto de 25 de Mayo de 1900.

2.º Cuando con objeto de anticipar las vacaciones, o por cualquier otra causa, los alumnos se negasen colectivamente á entrar en clase, los rectores ó directores del establecimiento decretarán la clausura de la en que esto ocurra, debiendo dichos alumnos repetir la matrícula en el curso inmediato. Únicamente se admitirá de nuevo en clase á los alumnos que se hallaren enfermos, siempre que hubieran presentado certificación facultativa de su enfermedad con anterioridad á la hora en que les correspondiera estar en clase. Si el profesor dudara de la verdad del hecho, dará parte al director ó al rector, y éste dispondrá con toda urgencia la comprobación por los medios que estime procedentes, incluso el de la visita al enfermo, y á costa de éste, por un médico de la confianza del establecimiento.

A este efecto, el alumno enfermo ó su padre ó encargado, al remitir la instancia con la certificación facultativa, harán la declaración de que están dispuestos á someterse á la comprobación de la en-

fermedad, siendo de su cargo el pago de la nueva certificación, si ésta se estimara necesaria.»

Si, hecha la comprobación, la enfermedad resultare simulada, el alumno perderá definitivamente curso, y se pasará el tanto de culpa á los tribunales de justicia.

3.º Siempre que los rectores, decanos ó directores de establecimientos docentes noten síntomas de perturbación ó desorden en el cuerpo escolar, lo comunicará á la subsecretaría, exponiendo su juicio sobre las causas que puedan motivarlos ó indicando las medidas que hayan adoptado ó crean conveniente adoptar para contenerlos.

4.º De todo hecho de disciplina, individual ó colectivo, se formará el oportuno expediente, en el que, oyendo á los interesados, se depurarán todas las responsabilidades, así de alumnos como de profesores, jefes y dependientes de establecimiento, dándose cuenta á la subsecretaría del ministerio del comienzo y fin del expediente con la mayor urgencia.»

Reformas de la Catedral

Se ha dicho que en breve sería un hecho la realización de la reforma proyectada para nuestra Santa Iglesia Catedral; para conocer el grado de realidad de esta noticia hemos pedido informes al obispado donde se nos ha manifestado lo que sigue:

De momento nada se hace todavía, pero sí con objeto de que la reforma puede tener lugar á la brevedad posible, dentro del próximo mes de Septiembre vendrá á Palma el arquitecto Sr. Gandi, con el proyecto definitivamente terminado y es muy posible que empiecen inmediatamente las obras.

Desde luego la reforma completa no podrá llevarse á cabo de una vez puesto que resulta muy grande y es cuestión de algunos años.

Probablemente se empezaría por el traslado del coro en el sitio que ocupa actualmente la Capilla Real, como igualmente la apertura de los ventanales y colocación en el sitio donde ha de quedar en definitiva el altar mayor.

Esto es lo único que se tiene pensado por ahora.

Oportunamente y con más extensión nos ocuparemos y daremos á conocer al proyecto total de la reforma que nos ocupa.

Subasta

El Alcalde de Inca ha remitido al señor Gobernador de la provincia para su inserción en el Boletín Oficial, el anuncio, de la pública licitación por medio de pujas á la lana, para adjudicar al autor de la proposición más ventajosa, el acopio y suministro de setecientos metros cúbicos de piedra machacada de primera clase á pié de obra, con destino al entretenimiento y reparación de calles, plazas y caminos vecinales de aquella ciudad.

Dicho acto tendrá lugar el día 3 de Septiembre en el salón de sesiones de aquel Ayuntamiento.

El pliego de condiciones estará de manifiesto en aquella Secretaría municipal.

Marítimas

Entradas

De Alicante é Ibiza el vapor-correo Cataluña capitán Guillermo Pujol con la valija y efectos.

De cabrera el vaporcito de su mismo nombre capitán Jaime Gasa con lastre.

Despachados

Para Barcelona el vapor-correo Balear capitán Ricardo Terrasa con la correspondencia carga y pasaje.

Otras noticias

Telegramas recibidos en esta Comandancia de Marina.

Alcudia 28 á las 9.—Viento del Este mar llana cielo claro.

Sóller 28 á las 8.—Viento fojo del S. mar llana cielo despejado.

Mahón 28 á las 10.—Barómetro 760 N. flojito llana despejado y nublinoso.

Andraitx 28 á las 20.—Cielo despejado ventolina S. O. mar llana y horizonte calmiso.

Ibiza 28 á las 12.—769'24 N. floja llana claro.

Militares

Servicio de la plaza: para hoy día 29 de Agosto de 1903.

Parada: El Regimiento Infantería de Baleares núm. 1.

Jefe de día: El Sr. Coronel del mismo D. Enrique Pintós.

Hospital y Provisiones: Cuarto capitán del regimiento Infantería número 1.

Vigilancia por la plaza: El Regimiento Infantería de Baleares núm. 1.

Id. por Santa Catalina: Caballería.

Terminada la licencia que se hallaba disfrutando en esta capital, el comandante de Artillería D. Bernardo Ferrá y Fluxá, salió ayer tarde en el vapor correo de Barcelona para Valladolid, punto de su destino.

El primer teniente de Infantería don Mariano Llanas Quintilla, ascendido, del batallón segunda reserva de Baleares núm. 4, ha sido destinado al Regimiento de San Quintín núm. 47.

El Auxiliar de Artillería D. Miguel Clar Sastre del Parque de Palma ha sido destinado al de Madrid.

El asesinato de Búger

La guardia civil del puesto de la Puebla ha puesto á disposición del Juez á los vecinos de Búger Juan Solivellas Martí, de 21 años, soltero y Miguel Siquier Togores de 27 años soltero y Catalina Gamundi Alemany de 20 años casada, esposa de Lorenzo Pascual Payeras, asesinado hace algunos días en el pueblo de Búger.

Los detenidos se supone están complicados en el referido asesinato.

Boletín meteorológico

Table with weather data for Day 29. Includes Barómetro (768'7 mm), Termómetro (25'4 g.ct), Máxima al sol (36'2), Máxima á la sombra (28'8), Mínima á cubierto (20'6), Mínima á descubierta (16'0), Dirección del viento (S), Fuerza máxima del viento sobre un metro cuadrado en 24 h. (7'8 kg.), Kilómetros recorridos en 24 h. (153 km.), Lluvia en 24 horas (5'6 mm.), Evaporación en 24 horas (5'6), Humedad á las 9 (73), Ascenso del barómetro en 24 h. (1'6), Descenso del barómetro en 24 h. (1'6), Tensión del vapor (18'0).

Noticias locales

Ayer á las cuatro y media de la tarde en la Plaza de la Libertad ocurrió una desgracia.

Un carro que desde el café de Can Fumal venia desbocado, al llegar á unos maderos que estaban amontonados en dicho sitio, procedentes del Arco que se está desmontando, chocó con dichos tablonnes y despidió al conductor con tal fuerza que al caer al suelo se produjo una fuerte herida y contusiones acudiendo inmediatamente el guardia municipal Sr. Creus y el de policía Sr. Oliver.

siendo llevado el herido á la farmacia del Sr. Valenzuela y trasladado inmediatamente á la casa de Socorro en un carruaje, donde fué curado por el médico Sr. Gayá y trasladado á su domicilio.

La comisión de Ferias y Fiestas ha acordado publicar que los que hayan efectuado trabajos para el Ayuntamiento presenten sus cuentas durante la próxima semana, para proceder á la liquidación pues de lo contrario los acreedores no podrán cobrar sus cuentas hasta el próximo año.

El día 1.º de Septiembre próximo se abre el pago de la mensualidad corriente á las clases activas y pasivas; clero y religiosas en clausura que perciben sus haberes y asignaciones en esta corte, en las provincias del reino y pagaduría de la dirección general de Clases pasivas.

Ayer en la calle de la Marina hubo un choque entre un carro cuya caballería venia desbocada desde el muelle y un coche que estalla parado frente á la droguería del Sr. Juan.

Del choque resultó que el carro y el coche tumbaron, sacando del percance varios desperfectos los vehículos y algunas heridas al caballo.

Durante todo el día de ayer permaneció expuesto á la entrada del callejón de San Jaime un hermoso ejemplar de la raza felina, al que seguramente su dueño se había descuidado de embalsamar, pues á gran distancia se percibía el fétido hedor que despedía el animalito.

La Banda municipal ejecutará el siguiente programa mañana á las 20 en el Paseo del Borne.

1.º «Imperial» Paso doble alemán Gilbert.

2.º «Pique Dame» Ouverture Suffé,

3.º «Der Freischüts» Ouverture Weber.

4.º «Dinorach» Mazurca Milpager.

5.º «Entusiasmo» Paso doble alemán Spindler.

Servicios prestados por la Guardia civil:

Da cuenta la del puesto de La Puebla, de haber detenido á dos individuos y una mujer que resultan estar complicados en el asesinato de Lorenzo Pascual Payeras.

Dicha mujer resulta ser la viuda del interfecto.

—La del puesto de Ibiza da cuenta de que hallándose los tripulantes del

vapor Lulio Pedro Antonio Clar Artigues, de 21 años, soltero, natural de Lluichmayor y Sebastián Cañellas Pujol, de 23 años natural de Palma, ó bordo de dicho buque que se encontraba en el puerto de esta ciudad examinando una pistola de dos cañones de propiedad del primero y teniéndola en la mano el segundo, en el momento de entregarla uno al otro se disparó involuntariamente ocasionando al referido Clar dos heridas en la pierna derecha de pronóstico reservado, teniendo que ingresar en el Hospital.

—Por la de Alcudia ha sido denunciado al señor Alcalde de la misma un sujeto por apacentar sus ganados en propiedad ajena.

Boletín religioso

Santos para hoy.—La Degollación de San Juan Bautista y Santa Sabina.

Para mañana.—Santa Rosa de Lima virgen y San Pelayo, mártir.

Nuestros Telegramas

(Servicio de EL LIBERAL)

La cuestión de Oriente

Madrid 29 á las 0'3.

Comunican de Bulgaria que los insurrectos amenazan con atacar á Constantinopla.

Temiendo el asedio de dicha capital, la colonia extranjera se refugia en las embajadas.

Se están movilizando los batallones de leales.

Italia se previene para intervenir en la cuestión.

Del extranjero

Madrid 29 á las 0'30.

Comunican desde Roma que en la estación de Codroifo chocaron dos trenes, resultando del choque nueve muertos y ochenta heridos.

El Rey de Italia Victor Manuel emprenderá su viaje al extranjero el próximo día 12 de Septiembre.

Se halla agonizando el Rey de Abisinia.

El viaje del Rey

Madrid 29 á las 0'30.

Ha sido algo modificado el itinerario del viaje regio.

La última población que visitará S. M. será Palencia; desde allí irá directamente á San Sebastián.

El día once de Octubre la familia Real marchará á Zaragoza.

En virtud del nuevo itinerario dejará el Rey de visitar la ciudad de Haro.

Los Príncipes de Asturias.—De viaje.

Madrid 29 á las 0'30.

El órgano del partido gobernante La Epoca desmiente que los Príncipes de Asturias piensen ir á Cannes, pues seguramente acompañarán al Rey en su próximo viaje.

Ha llegado á Zaragoza el ex-ministro de la Gobernación don Segismundo Moret.

Se encuentra en Logroño, á donde acaba de llegar, el ex-ministro de Hacienda señor Rodríguez.

Comunican de Barcelona que ha llegado á dicha ciudad el general Weyler.

Volcán.—Apertura de Cortes.

Madrid 29 á las 0'40.

Comunican de Nápoles que el volcán del Vesubio sigue en constante erupción, lo cual tiene en gran consternación á los moradores de las poblaciones cercanas á dicho monte.

Dícese que tan luego como regrese S. M. el Rey de su viaje á Zaragoza, se abrirán las Cortes.

Cuestión obrera

Madrid 29 á las 0'39.

Los obreros del Ferrol que

carecen de trabajo han celebrado una reunión á la cual asistió numerosísima concurrencia, para pedir al Gobierno que fomentase las obras locales á fin de proporcionar trabajo á la clase obrera de dicha ciudad, cuyo estado es desesperante; hasta el punto que se han visto obligados á suicidarse varios obreros, por carecer de medios de subsistencia.

Republicanos y socialistas.

Madrid 29 á las 0'30.

El comité central del partido socialista ha comunicado á sus correligionarios que han aceptado el ir unidos con los republicanos, en las próximas elecciones municipales, los socialistas de Barcelona, Salamanca, Oviedo, Trubia, Mieres y Badalona.

Los demás comités socialistas de provincias han votado en contra de la unión.

PUJOL.

PILOTO

El jabeque Corazón de Jesús, próximo á emprender viaje para Cete necesita piloto.

Para informes: Schembri hermanos, Marina, 48, bis.

Venta de libros

Se desea vender la Historia general de España, por D. Modesto Lafuente, edición de lujo; y las Obras completas de Buffon. Se cederán por una cantidad insignificante, pudiendo dar razón en la administración de EL LIBERAL, dirigiéndose á D. Juan Escalzas.

Comunicaciones

Ferro-Carriles de Mallorca

TRENES PARA VIAJEROS

De Palma hasta Manacor y Felanig, á las 8'40 mañana, 2 y 6'25 tarde (mixto Empalme) Manacor, Santa María y Felanig.

De Palma hasta La Puebla, á las 7'40 mañana, 2'30 y 6'25 tarde (mixto desde el Empalme)

De Manacor hasta Palma, á las 2'30 (mixto) 0'30 mañana y 5'15 tarde.

De Manacor hasta Felanig y La Puebla, á las 6'30 mañana y 5'15 tarde (mixto en los Ranales)

De Felanig hasta Palma, Manacor y La Puebla, á las 6'40 mañana, 12'15 (mixto hasta Santa María) y 5'25 tarde (mixto desde Empalme).

De La Puebla hasta Palma, Manacor y Felanig, á las 6'55 mañana, 1 y 5'25 tarde (mixto hasta Empalme).

Vapores-Correo

SALIDAS DE PALMA

Para Barcelona los martes, jueves y viernes las 6 tarde (directo) y los domingos á las 8 tarde (via Alcudia).

Para Valencia los miércoles á las 9 mañana.

Para Alicante los sábados á las 5 tarde.

Para Ibiza los lunes á las 10 de la mañana los miércoles á las 9 de la mañana y los sábados á las 5 tarde.

Para Mahón los miércoles á las 2 tarde (via Alcudia) y los martes á las 6 tarde directo.

LLEGADAS A PALMA

De Barcelona los lunes, miércoles y sábados á las 7 de la mañana y los jueves á las 9 de la mañana (via Alcudia).

De Valencia los viernes á las 10 mañana.

De Alicante los martes á las 6 mañana.

De Ibiza los martes á las 6 mañana, los jueves á las dos tarde y viernes á las 10 mañana.

De Mahón los lunes á las 9 mañana (via Alcudia) y los martes á las 6 mañana (directo).

Telegrafos

Estaciones de servicio permanente: Palma.

Estaciones de servicio completo: Ciudadela Mahón, Ibiza y Sóller.

Estaciones de servicio limitado (de 9 á 12 mañana y de 2 á 7 tarde): Alayor, Alcudia, Artá, Felanig, Inca, Manacor, Andraitx, y Sóller.

Estaciones semafóricas: Bajolí, en la Isla de de Mallorca.

OBRA NUEVAS

Claudina en la Escuela POR WILLEY

Precio: Pesetas 8'50

Claudina en París

Precio: Pesetas 3'50

Claudina en su casa

Precio: pesetas 3'50

Claudina desaparece

Librería de J. Tous.—P. de Cort, 14 y 16

CENTRO DE ANUNCIOS

DE

JUAN GONZALEZ

Plaza de Santa Eulalia 10, Palma de Mallorca

Arrendatario de la sección de anuncios de los periódicos

LA ALMUDAINA * LA ULTIMA HORA * EL LIBERAL

Anuncios y reclamos para los periódicos de España y extranjero. Colocación de carteles y reparto de prospectos.
 Concesionario del telón de anuncios y corredores del TEATRO LÍRICO y de las farolas anunciadoras instaladas en la vía pública.
 Concesionario de la fachada del CINEMATÓGRAFO BALEAR, para la colocación de cuadros anunciadores.

Ventajas positivas á los señores anunciantes

Tarifa de precios para los anuncios mortuorios

Para "La Almudaina,, y "La Ultima Hora,,

EN PRIMERA PAGINA	
Anuncio de toda la página.	Ptas. 200
Id. de media página.	» 100
Id. de tres columnas.	» 50
Id. de dos columnas.	» 20
Id. de una columna.	» 15

EN SEGUNDA O TERCERA	
Anuncio de toda la página.	Ptas. 150
Id. de media página.	» 60
Id. de tres columnas.	» 35
Id. de dos columnas.	» 15
Id. de una columna.	» 10

EN CUARTA PAGINA	
Anuncio de toda la página.	Ptas. 100
Id. de media página.	» 50
Id. de tres columnas.	» 25
Id. de dos columnas.	» 10
Id. de una columna.	» 5

PARA "EL LIBERAL,,

EN PRIMERA PAGINA	
Anuncio de toda la página.	Ptas. 100
Id. de media página.	» 60
Id. de tres columnas.	» 30
Id. de dos columnas.	» 15
Id. de una columna.	» 10

EN SEGUNDA O TERCERA	
Anuncio de toda la página.	Ptas. 80
Id. de media página.	» 40
Id. de tres columnas.	» 20
Id. de dos columnas.	» 10
Id. de una columna.	» 5

EN CUARTA PAGINA	
Anuncio de toda la página.	Ptas. 50
Id. de media página.	» 25
Id. de tres columnas.	» 20
Id. de dos columnas.	» 15
Id. de una columna.	» 5

Los suscriptores á dichos periódicos tendrán opción al 20 por 100 de descuento de las tarifas.

INSTITUTO ESPAÑOL

Seguros sobre enfermedades

DOMICILIADO EN BARCELONA, PLAZA UNIVERSIDAD,

Capital de garantía 150.000 ptas. Movimiento anual de fondos 500.000 pesetas

Cuenta corriente con el Banco de España, Banco de Barcelona y Crédito Liónais.

Contiene 300 sucursales en España con un total de

42.000 ASOCIADOS

Pueden asegurarse para sus enfermedades y para la invalidez, hombres y mujeres desde 12 á 54 años, mientras al ingresar disfruten de perfecta salud.

Pagando la prima mensual de una peseta y diez céntimos se tiene derecho á tres pesetas diarias en las enfermedades de Medicina y Cirugía mayor, y dos en la de Cirugía menor.

Pagando dos pesetas y diez céntimos, se cobran cinco pesetas diarias en las enfermedades de Medicina y Cirugía mayor y cuatro á las de Cirugía menor.

Pagando cinco pesetas y quince céntimos, se cobran diez pesetas diarias en las enfermedades de Medicina y Cirugía mayor y siete en la de Cirugía menor.

Pagando 60 céntimos los que no pasan de 40 años, y setenta céntimos los que pasan de dicha edad, el asegurado tiene derecho á una peseta y cincuenta céntimos diarios en las enfermedades de Medicina y Cirugía mayor, y á una en las de Cirugía menor.

Los que al efectuar el seguro tengan 40 años pagarán veinticinco céntimos más cada mes si su seguro es de una ó dos pesetas mensuales, y cincuenta céntimos si es cinco pesetas.

Los imposibilitados cobran: una peseta diaria en los seguros de peseta al mes; una peseta y cincuenta céntimos los de dos, y dos pesetas diarias los de cinco pesetas mensuales. Los que pagan 60 ó 70 céntimos, cobran en la invalidez cincuenta céntimos diarios.

En caso de detención el Instituto paga, según su Reglamento, ochenta pesetas si el seguro es de cinco pesetas; cuarenta si es de dos; veinticinco si es de una y doce pesetas cincuenta céntimos cuando es de 60 á 70 céntimos.

Médico en Palma, Serifá, 27, Doctor D. Jaime Font y Monteros.—Representante D. Juan Gonzalez, Plaza de Santa Eulalia, 10, Bajos.—Agente D. Juan Manera, calle de San Martín 27, entresuelo.

A los que sufren del

ESTÓMAGO

eminencias médicas prescriben el DIGESTIVO GARDANO
 CURA CON TODA SEGURIDAD

Dispepsias, Acedias, Agrios, ardores y dolor de estómago, Enteritis crónica, de los ancianos, adultos y niños, úlcera estomacal.

SUPRIME náuseas y vómitos del mareo y embarazo, manteniendo en perfecta normalidad las funciones digestivas.

AUMENTA la secreción lactea de la criatura, estimula el apetito, favoreciendo el desarrollo y crecimiento del niño.

Efectos rápidos y seguros, Ptas. 3'50 en farmacias y droguerías Palma, Valenzuela.

¡¡NO MÁS CANAS!!

Tónico Habanero, del DR. J. GARDANO

Producto inofensivo de resultados positivos para hermoear y devolver al cabello blanco con tres ó cuatro aplicaciones, sin preparación ni lavado, antes ni después, su color primitivo natural: castaño, moreno, negro, permanentes.

No contiene plata, ni mancha ni altera el cabello.

Barcelona en casa su autor, Claris, 41. Palma, Valenzuela.

Diarreas, Cólicos, Disentería, Papelillos Mitidiserterios

del Dr. J. Gardano

Curan en breves días para siempre diarreas crónicas, coleriformes é infecciosas, catarro intestinal, pujos, cólicos, disentería.

Jamás fallan, sea cualquiera la causa y origen del padecimiento

Siempre triunfan porque obran con más actividad que ningún otro preparado. Caja 3'75 Ptas, en toda buena farmacia, Barcelona, en casa del autor Claris, 41, Palma, Valenzuela.

Vapores trasatlánticos de A. Folch y C.^a

(Sociedad en comandita)

Rambla de Santa Mónica, núm. 21, principal

Línea de las Antillas y Estados Unidos

Para Canarias, Puerto Rico, Mayagüez, Ponce, Santiago de Cuba y Habana

Saldrá de este puerto el 1.º de Septiembre el vapor

Puerto Rico

Admite carga y pasajeros para dichos puntos.
 Para informes dirigirse á los representantes de la Compañía

SEÑORES MARTINEZ Y PLANAS

San Juan, 20, Palma.

NOTA.—Se suplica á los señores cargadores, avisen con anticipación, la carga que tengan que embarcar para reservarles la cabida.

Imprenta de J. Tous—San Bartolomé, 32